
附件 3： 

合肥研究院研究生因公出国（境）事后公示表 

姓    名 王铭翔 部  门 等所十三室 

学    号 BA19168208 
在读 

学位 
博士 

出访国家 

（或地区） 
香港 

公示日期 
自    2023 年 5 月 29 日   至   2023 年 6 月 2 日                         

计划出 

访任务 
参加香港理工大学 2023 高等研究院大会 

计划日程 2023.05.06 至 2023.05.11 共 6 天 

计划往 

返路线 
合肥-深圳-香港-深圳-合肥 

邀请单位 

介    绍 

香港理工大学高等研究院（PAIR）是理大的中央研究平台，致力提供世

界领先的交叉学科解决方案，以应对重大社会挑战。PAIR 促进交叉学科

研究，转移知识和科技，激发交叉学科创新，并与世界顶级科研机构合作。

PAIR 汇聚了不同学科的 400 多名高级研究人员，并为其辖下研究单位提

供综合行政工作支援。现时，PAIR 辖下共设有十一个研究院和五个研究

中心。未来几年，PAIR 将设立更多不同领域的硏究院及硏究中心，凭借

科硏和创新，造福香港及其他地区。 



费用来源 
课题：Y75GZ23562 

预算经 

费支出 

国际旅费 交通费 住宿费 伙食费 其他 

1650 1500 5800 2500 2000 

实际费用 

来源及支 

付金额 

√课题组                      □学校                        

□国外资助单位                □其他资助单位                 

实际开 

始日期 
2023 年 05 月  06 日 实际结束日期 2023 年  05 月 11 日 

实际往 

返路线 
合肥-深圳-香港-深圳-合肥 

实际经 

费支出 

国际旅费 交通费 住宿费 伙食费 其他 

1546 元 / 5810.13 元 1761.8 元 
国内补助

360 元 

实际出访单位名称及主要日程安排： 

香港理工大学高等研究院（PAIR） 

6 号抵达深圳 

7 号抵达香港，进行会议注册，报名， 

8 号开幕式，主题报告 

9 号主题报告+分会场报告 

10 号分会场报告+海报+自由交流，晚上回深圳 

11 号，由深圳回合肥 



出访总结 

出访主要学习、工作、生活内容、取得成果等（体裁不限，1500字以上，可另附页） 

香港理工大学高等研究院 PAIR是理大的中央研究平台，致力于为重大社会挑战提

供世界领先的跨学科解决方案。这次在香港理工大学举办的高等研究院会议，集聚了

海内外几十个国家地区的学者，有幸与一些学者大咖交流学术研究、实验进展、学科

交叉、成果转化等方面事宜。开幕式主题演讲上，颜宁院士深入浅出的讲述了自己当

前研究以及实验室合作相关的事宜，最后关于人工智能的认知让我有了新的思考。 

    为期四天的学术会议以“卓越研究促进社会影响”为主题，是 2023 年香港高等教

育跨学科研究与发展的首个也是规模最大的会议。它为来自世界各地的行业、学术界

和政府的利益相关者提供了一个专业交流和密切合作的平台，为香港和世界各地的发

展，建立科技、创新和研究的能力。在本次会议上，聆听了多场主题报告，学习了解

国内外同行如何进行科技与创新的探索，如何在国际会议上建立联系并取得合作。国

际知名学者分享他们的见解、展示研究成果，并与学术界、业界及服务业伙伴、政府

官员和行政人员进行有意义的交流。本次学术交流极大开拓了我的眼界，为以后的学

习、研究提供了新的思路。四天的会议汇集了 200 多名演讲者，我聆听了几场自己感

兴趣的会议、主题演讲、和海报会议上。会议包括 14 个与 PAIR 下的研究所和中心有

关的主题。会后受邀参观了理工大学部分实验室并参加了酒会及社交活动，这加深了

我对理大尖端科技和设备的认识，并拓展我的专业人脉。 

在会议期间，让我印象比较深的是香港地区高校科研成果转化方面的工作。认识

的几位香港理工大学和香港科技大学的博士朋友，深入向我介绍了他们的博士情况，

与内地不同的是，香港的大学工科博士，需要在校期间实际参与科研成果转化，需要

有所成果才能毕业，因此他们需要在研究之外，与外面的企业深入合作，将他们的研

究成果推向市场，而且他们的很多教授，和很多企业都有合作，香港科大的学生创业

项目总市值已经超过 4000 亿，比较著名的有大疆等科技公司。相比之下，内地的大学，

大部分博士只需要做研究发论文，即可毕业，我觉得香港的大学这种做法值得我们借

鉴。作为大学教授,李泽湘以“导师+学生”的天使投资模式,成功投资孵化了大疆、云

鲸及 EcoFlow 正浩等一系列高科技企业,这一切的背后是他期望"通过教育链接科技改

变世界"的愿景。李泽湘摸索出一套全新的“新工科”教育模式。他在自己开设的新课

程中，有意识将不同专业、不同年级学生混在一起上课。李泽湘授课的时候要求学生

组团来做项目，项目必须用到时下最新的产品部件。学生想在这门课中拿高分，就必

须不断迭代项目设计，一个版本又一个版本不停地实验。为了完成实验，学生不得不

在香港和深圳等地奔走购买实验材料，逐渐熟悉了整个产业链和制造体系。2006 年大

疆创立后，可以说正是遵循了这两条建议，又赶上了国内对无人机功能和科研爆发式

需求，很快在行业声名鹊起。此后，在不断迭代过程中，依靠独树一帜的互联化和影

像系统的大疆无人机击败所有国外对手，估值从百万级迅速跃升为超 100 亿美元的科

技型企业。在李泽湘看来，未来中国经济想再创辉煌，这批能用科技造新东西的人将

会是传统产业的变革者，更是新产业的创立者。如今大疆、云鲸、李群等项目都是他

“新工科教育”模式的成功案例，实现了他所期望的“将科研和教育变成一个一个创

业团队，去弥补整个中国制造业里的空白。同时，我也看到和我一样越来越多的内地

学者，利用疫情后难得的交流机会，互相学习交流先进的研究思路，成果转化想法。 

会议之外，我还利用空余时间走访了香港大学，去了故宫香港博物馆，品尝了香

港的特色美食，走遍香港大街小巷，走进中环等金融中心，了解香港的发展，香港的

人文。在这里，我交到了很多志同道合的朋友，扩展了视野。这趟会议有非常大的收



获，希望未来能有更多的学习机会。 

导师审核 

 

 

            导师签字：             日期： 

公示情况：                签字：                日期： 


